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COMMISSION ÉLECTROTECHNIQUE INTERNATIONALE
____________

ÉTUDES DE DANGER ET D'EXPLOITABILITÉ (ÉTUDES HAZOP) –
GUIDE D’APPLICATION

AVANT-PROPOS

1) La CEI (Commission Électrotechnique Internationale) est une organisation mondiale de normalisation
composée de l'ensemble des comités électrotechniques nationaux (Comités nationaux de la CEI). La CEI a
pour objet de favoriser la coopération internationale pour toutes les questions de normalisation dans les
domaines de l'électricité et de l'électronique. A cet effet, la CEI, entre autres activités, publie des Normes
internationales. Leur élaboration est confiée à des comités d'études, aux travaux desquels tout Comité national
intéressé par le sujet traité peut participer. Les organisations internationales, gouvernementales et non
gouvernementales, en liaison avec la CEI, participent également aux travaux. La CEI collabore étroitement
avec l'Organisation Internationale de Normalisation (ISO), selon des conditions fixées par accord entre les
deux organisations.

2) Les décisions ou accords officiels de la CEI concernant les questions techniques représentent, dans la mesure
du possible, un accord international sur les sujets étudiés, étant donné que les Comités nationaux intéressés
sont représentés dans chaque comité d’études.

3) Les documents produits se présentent sous la forme de recommandations internationales. Ils sont publiés
comme normes, spécifications techniques, rapports techniques ou guides et agréés comme tels par les
Comités nationaux.

4) Dans le but d'encourager l'unification internationale, les Comités nationaux de la CEI s'engagent à appliquer de
façon transparente, dans toute la mesure possible, les Normes internationales de la CEI dans leurs normes
nationales et régionales. Toute divergence entre la norme de la CEI et la norme nationale ou régionale
correspondante doit être indiquée en termes clairs dans cette dernière.

5) La CEI n’a fixé aucune procédure concernant le marquage comme indication d’approbation et sa responsabilité
n’est pas engagée quand un matériel est déclaré conforme à l’une de ses normes.

6)  L’attention est attirée sur le fait que certains des éléments de la présente Norme internationale peuvent faire
l’objet de droits de propriété intellectuelle ou de droits analogues. La CEI ne saurait être tenue pour
responsable de ne pas avoir identifié de tels droits de propriété et de ne pas avoir signalé leur existence.

La Norme internationale CEI 61882 a été établie par le comité d’études 56 de la CEI: Sûreté
de fonctionnement.

Le texte de cette norme est issu des documents suivants:

FDIS Rapport de vote

56/731/FDIS 56/733/RVD

Le rapport de vote indiqué dans le tableau ci-dessus donne toute information sur le vote ayant
abouti à l’approbation de la présente norme.

Cette publication a été rédigée selon les Directives ISO/CEI, Partie 3.

Les annexes A et B sont données uniquement à titre d’information.

Le comité a décidé que le contenu de cette publication ne sera pas modifié avant 2005. A
cette date, la publication sera

• reconduite;

• supprimée;

• remplacée par une édition révisée, ou

• amendée.
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INTERNATIONAL ELECTROTECHNICAL COMMISSION
____________

HAZARD AND OPERABILITY STUDIES (HAZOP STUDIES) –
APPLICATION GUIDE

FOREWORD

1) The IEC (International Electrotechnical Commission) is a worldwide organization for standardization comprising
all national electrotechnical committees (IEC National Committees). The object of the IEC is to promote
international co-operation on all questions concerning standardization in the electrical and electronic fields. To
this end and in addition to other activities, the IEC publishes International Standards. Their preparation is
entrusted to technical committees; any IEC National Committee interested in the subject dealt with may
participate in this preparatory work. International, governmental and non-governmental organizations liaising
with the IEC also participate in this preparation. The IEC collaborates closely with the International
Organization for Standardization (ISO) in accordance with conditions determined by agreement between the
two organizations.

2) The formal decisions or agreements of the IEC on technical matters express, as nearly as possible, an
international consensus of opinion on the relevant subjects since each technical committee has representation
from all interested National Committees.

3) The documents produced have the form of recommendations for international use and are published in the form
of standards, technical specifications, technical reports or guides and they are accepted by the National
Committees in that sense.

4)  In order to promote international unification, IEC National Committees undertake to apply IEC International
Standards transparently to the maximum extent possible in their national and regional standards. Any
divergence between the IEC Standard and the corresponding national or regional standard shall be clearly
indicated in the latter.

5)  The IEC provides no marking procedure to indicate its approval and cannot be rendered responsible for any
equipment declared to be in conformity with one of its standards.

6)  Attention is drawn to the possibility that some of the elements of this International Standard may be the subject
of patent rights. The IEC shall not be held responsible for identifying any or all such patent rights.

International Standard IEC 61882 has been prepared by IEC technical committee 56:
Dependability.

The text of this standard is based on the following documents:

FDIS Report on voting

56/731/FDIS 56/733/RVD

Full information on the voting for the approval of this standard can be found in the report on
voting indicated in the above table.

This publication has been drafted in accordance with the ISO/IEC Directives, Part 3.

Annexes A and B are for information only.

The committee has decided that the contents of this publication will remain unchanged until
2005. At this date, the publication will be

• reconfirmed;

• withdrawn;

• replaced by a revised edition, or

• amended.
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INTRODUCTION

L'objet de la présente norme est de décrire les principes et procédures des études sur
l'identification des dangers et l'exploitabilité (études HAZOP). HAZOP est une technique
structurée et systématique appliquée à l'examen d'un système défini en vue de:

• l'identification des dangers potentiels dans le système. Le danger peut se limiter à la
proximité immédiate du système ou étendre ses effets bien au-delà, comme dans le cas
des dangers environnementaux;

• l’identification des problèmes potentiels d'exploitabilité posés par le système et, en
particulier, l’identification des causes des perturbations du fonctionnement et des
déviations dans la production susceptibles d'entraîner la fabrication de produits non
conformes.

Un avantage important des études HAZOP est que la connaissance qu'elles apportent en
identifiant de manière structurée et systématique les dangers potentiels et les problèmes
d'exploitabilité s’avère d'une grande utilité pour déterminer les mesures à prendre.

Une des caractéristiques d'une étude HAZOP est la «session d'examen» durant laquelle une
équipe multidisciplinaire dirigée par un chef d'étude examine systématiquement toutes les
parties d'une conception ou d'un système concernées par l’étude. Elle identifie les déviations
par rapport à l'intention de conception du système, en utilisant un ensemble de «mots-
guides». La technique vise à stimuler de manière systématique l'imagination des participants
pour les aider à identifier les dangers et les problèmes d'exploitabilité. Il y a lieu de
considérer HAZOP comme une amélioration d'une conception juste, utilisant des approches
basées sur l'expérience, telles que les règles de l'art, plutôt qu'un succédané de ces
approches.

Il existe de nombreux outils et techniques pour l'identification des dangers potentiels et des
problèmes d'exploitabilité, allant des listes de contrôle (checklists) à HAZOP en passant par
l'analyse des modes de défaillance et de leurs effets (AMDE), ou l'analyse par arbre de panne
(AAP). Certaines techniques, telles que les listes de contrôle et l'analyse par simulation
(What-If), peuvent être utilisées dès le début du cycle de vie du système alors qu'il existe peu
d'informations, ou lors d'une phase ultérieure si une analyse moins détaillée est nécessaire.
Les études HAZOP demandent plus de détails sur le système considéré, mais fournissent des
informations plus complètes sur les dangers et les erreurs dans la conception du système.

Le terme HAZOP a souvent été associé, dans un sens plus large, à d'autres techniques
d'identification des dangers (par exemple HAZOP sur checklist, HAZOP 1 ou 2, HAZOP basé
sur les connaissances, etc.). L'utilisation du terme HAZOP en relation avec ces techniques
est considérée comme inappropriée et elle est volontairement exclue de ce document.

Avant de commencer une étude HAZOP, il convient de s’assurer qu'il s'agit de la technique la
plus appropriée (autant individuellement qu'en combinaison avec d'autres techniques) pour la
présente tâche. Cette appréciation tient compte de l'objet de l'étude, de la sévérité de toutes
les conséquences possibles, du niveau approprié de détail, de la disponibilité des données et
des ressources pertinentes.

La présente norme a été mise au point pour donner les lignes directrices dans un grand
nombre d'industries et types de systèmes. Dans certaines industries, notamment les
industries de transformation où cette technique a vu le jour, il existe des normes et des
guides plus spécifiques qui établissent des méthodes d'application particulièrement adaptées
à ces industries. Pour plus de détails, voir la bibliographie donnée en annexe.
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INTRODUCTION

The purpose of this standard is to describe the principles and procedures of Hazard and
Operability (HAZOP) Studies. HAZOP is a structured and systematic technique for examining
a defined system, with the objective of:

• identifying potential hazards in the system. The hazards involved may include both those
essentially relevant only to the immediate area of the system and those with a much wider
sphere of influence, e.g. some environmental hazards;

• identifying potential operability problems with the system and in particular identifying
causes of operational disturbances and production deviations likely to lead to non-
conforming products.

An important benefit of HAZOP studies is that the resulting knowledge, obtained by identifying
potential hazards and operability problems in a structured and systematic manner, is of great
assistance in determining appropriate remedial measures.

A characteristic feature of a HAZOP study is the ”examination session” during which a multi-
disciplinary team under the guidance of a study leader systematically examines all relevant
parts of a design or system. It identifies deviations from the system design intent utilizing a
core set of guide words. The technique aims to stimulate the imagination of participants in a
systematic way to identify hazards and operability problems. HAZOP should be seen as an
enhancement to sound design using experience-based approaches such as codes of practice
rather than a substitute for such approaches.

There are many different tools and techniques available for the identification of potential
hazards and operability problems, ranging from Checklists, Fault Modes and Effects Analysis
(FMEA), Fault Tree Analysis (FTA) to HAZOP. Some techniques, such as Checklists and
What-If/analysis, can be used early in the system life cycle when little information is available,
or in later phases if a less detailed analysis is needed. HAZOP studies require more details
regarding the systems under consideration, but produce more comprehensive information on
hazards and errors in the system design.

The term HAZOP has been often associated, in a generic sense, with some other hazard
identification techniques (e.g. checklist HAZOP, HAZOP 1 or 2, knowledge-based HAZOP).
The use of the term with such techniques is considered to be inappropriate and is specifically
excluded from this document.

Before commencing a HAZOP study, it should be confirmed that it is the most appropriate
technique (either individually or in combination with other techniques) for the task in hand. In
making this judgement, consideration should be given to the purpose of the study, the
possible severity of any consequences, the appropriate level of detail, the availability of
relevant data and resources.

This standard has been developed to provide guidance across many industries and types of
system. There are more specific standards and guides within some industries, notably the
process industries where the technique originated, which establish preferred methods of
application for these industries. For details see the bibliography at the end of this text.
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